



RCE 8291

Las milicias republicanas



Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

El segundo libro de la serie Sociedad y Cultura, que publicó el Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la Biblioteca Nacional, se titula "Las Milicias Republicanas. Los civiles en armas. 1932-1936" (Santiago, Edit. Universitaria S.A., 1992, 132 Págs.), y su autora es Verónica Valdívia Ortiz de Zárate.

En este libro se analiza la intervención de las Fuerzas Armadas en actividades ajenas a su profesión entre los años 1924 y 1932, en que se transformaron en alternativa política, involucrándose en experiencias como el proyecto del Presidente Carlos Ibáñez del Campo de un "Chile Nuevo" o en la propuesta socialista que las dividió internamente.

Al producirse esta crisis en las instituciones castrenses surgió un "militarismo civil" que, ajustándose al mismo modelo de disciplina y organización de las Fuerzas Armadas, buscará romper con el monopolio que ellas detentan e iniciar un proceso de redemocratización del país.

Al asumir Arturo Alessandri Palma la Presidencia de la República en diciembre de 1932, se vio en la necesidad de controlar a los cuerpos castrenses y dio su apoyo a estos "civiles en armas". La Milicia Republicana nace, pues, como una reacción ante el fracaso de la república socialista, en un tiempo marcado por la agitación popular y por la politización de las Fuerzas Armadas.

Se señala como antecedente de la formación de grupos paramilitares el pronunciamiento de Carlos Ibáñez y Marmaduke Grove del 23 de enero de 1925, que significó una desviación de los objetivos que, en septiembre anterior, habían movilizado a la oficialidad joven del Ejército.

La Unión Nacional rechazó este "cuartelazo" y favoreció la unión civil contra el común obstáculo para el libre desenvolvimiento nacional, formando guardias civiles adiestradas secretamente en los alrededores de Santiago, con armas y municiones traídas desde Argentina. Otro tanto hizo la Alianza Liberal para apoyar la línea reformista de la oficialidad joven que posponía el regreso a Chile del presidente Alessandri.

La Guardia Republicana, organizada por el italiano Balilla Venturelli y el Partido Radical, planteó por primera vez esa extraña mezcla de militarismo y civilismo que desembocaría en la creación de la llamada Milicia Republicana.

La obra incluye un interesante anexo con los nombres de la oficialidad de la Milicia Republicana, así como numerosas fotografías de la época, obtenidas principalmente de la prensa periódica y del Boletín Informativo que publicaba esa institución.

Las milicias republicanas [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las milicias republicanas [artículo] Sergio Martínez Baeza. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile